
□法治报记者 王川

剪线、 拔杆、 撤箱、 拆

牌……市住建委近日在全市
范围内启动新一轮架空线入

地和合杆整治等工作， 继续
清理头顶上的 “蜘蛛网 ”，

还道路和天空以整洁干净。

据悉， 去年以来， 本市
已经清理 1400 余根 “飞

线”， 截至今年 9 月底， 将
完成今年 100 公里的政治

任务量。 同时， 此次专项行

动中， 上海市中心唯一一条
地下管廊即将在肇嘉浜路沿

线建成。

目前， 市住建委正加紧

研究推动修订 《上海市城市

道路架空线管理办法》， 强
化执法监督及联合惩戒措

施， 建立长效管理机制， 以
防飞线、 立杆等 “回潮”。
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本市已清理1400余根架空线，9月底将完成今年百公里整治目标

修订管理办法 跟“飞线”说再见

昨天上午 9 点， 记者来到长宁

路水城路路口处， 两辆工程车和工

人们已经就位。 记者注意到， 十多

米长的街道绿化带和人行道处就夹

杂着五六个电箱， 有的箱体外面还

缠着胶带， 极大影响了环境美观。

“虽然缠着胶带、 看上去有些

破败， 但这些电箱确实还在发挥作

用， 你看， 里面的电表数字还在不

停走动。” 现场一位工作人员指着

绿化带中的电箱对记者说， “下一

步， 我们会排摸这些路边电箱的数

量， 然后按规定整合、 减小箱体尺

寸， 进而不断提升城市的整体环境

景观质量。”

地面电箱有点杂乱， 而头顶上

的情形更加扎眼： 一条条黑色的电

缆线、 电线纵横交错， 连接着一根

根电线杆 ， 有的起点在路边的电

箱， 终点则在监控探头上， 还有更

多的不知连到了何处。

很快， 在长宁区架空线入地工

作相关负责人的指挥下， 该路口电

力被临时切断， 由交警部门现场维

持交通秩序， 两辆工程车缓缓驶到

路口四角的电线杆处， 开始升梯作

业———剪断 “黑色污染线”。 半个

多小时后， 该路口所有的空中飞线

被清理一空。 “再拍照片时， 天空

好像也变干净了。” 一位路过的市

民这样说道。

据悉， 此次专项整治活动中，

长宁区虹桥路 （古北路至凯旋路）

两侧共计拆除电力箱体 32 个。 此

外， 长宁区华山路 （江苏路至淮海

西路）、 虹桥路 （外环线至延安西

路）、 兴国路 （华山路至淮海中路）

等多个路段也已在近期拆除各类电

力箱体 102 个， 真正做到了还路于

民， 同时街区也变得更加美丽。

变干净的不仅仅是街道路口处

的天空， 一些旅游景点区域其实更

需要 “大扫除”。 之前就有不少游

客在吐槽龙华寺周边的空中 “蜘蛛

网” 密布， 游客想要拍摄远处的高

塔， 就不得不带上这些杂乱的 “蜘

蛛网”， 让照片画面显得 “很不干

净”。

不过， 以后游客再去龙华寺时

就没有这种烦恼了。 昨天上午， 徐

汇区建设和管理委员会在龙华寺启

动了 “清线 ” 行动 ， 4 根 “信息

线” 被集中剪断清除。

据现场 “清线” 行动负责人顾

蔚城表示， 为期两个月的时间里，

截至昨天， 龙华寺周边 42 根 “信

息线” 已经全部清理完毕。 “早在

2009 年时 ， 我们就清理过一次 ，

这 42 根信息线是这些年新增出来

的， 隶属于电信、 移动、 联通、 有

线等几大通信公司。” 顾蔚城告诉

记者， 最后的这 4 根线主要是监控

线等。

记者注意到， 清理完这最后 4

根信息线后， 还有多根 “黑线” 挂

在电线杆上。 据悉， 这些电线杆早

在几十年前就已经架设在龙华寺周

边， 虽然政府部门时常清理挂在电

线杆上的电线和电缆线， 但新线总

是屡禁不止 。 “剩下的都是电力

线， 而此次主要清理的是信息线。

根据市区两级要求， 我们会在 7 月

29 日前将电力线清理掉。” 顾蔚城

说， “除此之外， 为防止再有新增

的黑线， 我们还将集中清理龙华寺

周边的 15 根电线杆。”

据悉， 除了龙华寺等景点外， 徐汇区东安路、 宛平

路、 汾阳路、 肇嘉浜路等交通线路的多个路段， 都在集

中开展架空线入地工作。

值得一提的是， 肇嘉浜路沿线的整治、 入地工作

具有特殊意义。 “肇嘉浜路即将建成上海市中心唯

一一条 2 公里以上的地下管廊。” 顾蔚城告诉记者，

这主要得益于肇嘉浜路地下建造的一段地下人防工

程。

据介绍， 该处建造于上世纪 70 年代的高等

级人防工程因为标准过低早已废弃不用， 但是

对于架空线入地工程却是再好不过的助力。 尤

其是肇嘉浜路地下人防工程长约 3.5 公里， 完

全可以满足各类架空线路的入地。 这样不仅

可以大大缩短工期， 而且还能将对路面交通

的影响降至最低。

荩长宁路水城路路口， 工人忙着剪除

飞线 本版摄影 记者 王川

没有标准， 就容易流于形式。

此次专线行动中， 除了剪线、 拔杆

之外， 撤箱也是重要的一个部分。

为了让撤箱工作更规范， 近期， 市

住建委编制 《关于开展本市道路箱

体整治工作的实施方案》 和 《上海

市道路箱体设置要求》， 结合架空

线入地同步开展箱体整治工作。

根据方案，箱体位置“尽量不占

用人行道空间”，箱体设置时优先进

街边建筑场所， 其次是道路两侧绿

化内， 然后在墙角不影响行人通行

的位置， 最后少量无法隐藏的箱子

才允许设置在人行道设施带内。

而对箱体本身的尺寸而言， 要

求 “小型化”。 规定要求， 在满足

使用需求的基础上， 未来道路上仅

可以设置几类较小的箱体， 并对箱

体尺寸进行了明确。 对于箱体最大

的作用 “功能性” 而言， 规定要求

是 “合用”。 对重要区域人行道上

的无源箱 （不带电）， 要求尽可能

进行地埋式设置。

市住建委相关负责人表示， 目

前， 本市通过技术创新、 管理机制

创新， 整合了公安的监控设备箱、

光缆交接箱进综合杆的综合设备

箱， 整合了电力的电缆分支箱和计

量箱为一个箱体， 从而大大减少箱

子的数量， 让整个街面更加干净整

洁。 近期， 市建交委将出台综合杆

管理办法， 明确各类设施的上杆流

程， 将综合杆打造成道路上各类城

市管理与信息服务设施的搭载平

台。 对于已完成架空线入地和合杆

整治路段， 新增杆件一律拆除。

自从去年以来 ， 本市就启动

“架空线入地和合杆整治工作”。 据

统计 ， 2018 年本市共完成 116 公

里道路架空线入地和合杆整治， 整

治工作取得成效。 但同时， 市住建

委也注意到， 对于历年来已实施过

架空线入地的路段， 还存在着不同

程度的 “回潮” 现象。

为此， 市架空线入地和合杆整

治指挥部印发 《关于做好已入地路

段违规架设架空线清理工作的通

知》。 经梳理， 历年来已实施过架

空线入地的约 600 公里道路中， 有

约 236 公里道路存在 “回潮”。 截

至今年 7 月中旬， 权属单位自行清

理 97.9 公里道路 “飞线”， 共拆除

“飞线” 1400 余根。

继今年 3 月本市启动第一次专

项整治雷霆行动后， 7 月再次启动

雷霆行动， 要求在全市范围内集中

开展剪线、 拔杆、 撤箱、 拆牌专项

行动。 长宁、 徐汇等区现场剪除飞

线、 撤杆行动即属专项行动之列。

市住建委表示 ， 2019 年是本

市开展架空线入地和合杆整治工作

的第二年， 既是关键之年， 也是工

作量更大、 任务更为艰巨的一年。

今年， 市住建委将会同各区、 各权

属单位在做好统筹协调 、 文明施

工 、 交通组织 、 施工组织的前提

下， 全力推进整治工作。 截至 7 月

11 日， 全市已开工 92.55 公里， 计

划到 9 月底， 基本完成市政府下达

的今年 100 公里整治任务。

其实， 清理飞线工作本市一直在做， 但剪了增， 增了

剪， 长效管理机制亟需建成和完善。

据悉， 市住建委将依托网格化平台、 12345 市民投诉，

逐步建立主动发现、 被动发现问题相结合的发现机制， 以

及建设、 道路、 规划、 城管等多部门联合的监管、 处置

机制， 形成发现、 处置、 核查、 结案的管理闭环。

同时加大处罚力度， 严格控制掘路、 立杆的行为，

加强管执联动， 形成管理合力， 严厉打击违法飞线、

立杆、 设箱等行为， 加大对违法行为人的监管和处罚

力度， 如有新增违规飞线， 一律剪断； 新增违规立

杆， 一律拔除； 新增违规箱体， 一律拆除； 新增违

规标牌， 一律清除。 对于违法违规的企业和个人，

将会同城管执法部门依法将其信息纳入市公共信

用平台， 实施信用惩戒， 提高执法惩处效果。

记者还获悉， 市住建委将结合正在开展的

“完善城市道路架空线、 综合杆管理机制与立

法研究” 课题研究， 梳理城市道路架空线管理

的法律法规和规范性文件， 研究推动修订《上

海市城市道路架空线管理办法》， 强化执法

监督及联合惩戒措施。

新一轮整治启动 如何防止“回潮”

半小时剪除一个路口所有“飞线”

龙华寺周边42根线清理完毕

市中心唯一地下管廊将建成

“撤箱”有规可依 新增杆件一律拆除

已拆“飞线”1400根 9月完成整治目标

推动修订架空线管理办法

▲虹桥路上，工人在拆除配电箱

▲河南南路上，工人在清除信息箱


